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涉設備責任事故 九公職人員被追責
深圳歡樂谷「10．27」過山車碰撞調查報告公布

（特刊）

合肥瑤海：城市更新 向美而行
城市更新，一頭連着發展，一頭連着民生。曾經
的工業城區——合肥市瑤海區已邁出城市更新的關
鍵步伐：城中村改造如火如荼，拆、建、安、管智
慧管理系統建立，「五朵金花」絢麗綻放主城……

釋放城市空間 家園煥發新顏
龔大塘鴨林沖曾是合肥市二環以內最大的整建制
城中村。如今，區域內3條道路已建成通車，多所學
校、幼兒園在去年9月正式招生。龔大塘片區的「浴
火涅槃」成為瑤海區城中村改造的「樣板間」。
2023年，超大特大城市積極穩步推進城中村改
造。合肥明確提出，將用3年時間，將市區內剩餘的
城中村全部徵遷完畢。瑤海針對轄區41個城中村，
也已排定三年攻堅計劃，堅持前瞻性、科學性和綜
合性相統一，醫療、教育等配套設施建設系統謀
劃，不斷拓展城市空間、完善城市功能。過去一
年，瑤海區征遷面積再破百萬，待拆遷面積從接近
主城區一半下降至四分之一。

完善城市功能 幸福原地升級
走進位於瑤海區的回遷小區雙興河畔家園，居民
林會蘭正與大伙熱火朝天話家長里短。「我們小區
裏都是原來的鄰居，在這兒住得乾淨又舒服，家裏
養點小花小草，看看電視，沒事下去遛彎聊天，大

伙都很喜歡這樣
的生活。」林會
蘭說。
雙興河畔家園

的建設，是城市
更新含義延伸、
城市功能不斷完
善的體現。過去
一年，瑤海區不
斷細化「拆建安管」工作，補齊一批老舊小區基礎
設施和公共服務短板，注重建設交通便利、功能完
善、生態宜居的安置小區，建成交付東城夢馨苑等
復建點13個，完成安置157萬平方米，5.15萬群眾喬
遷新居。

聚焦品質格調 統籌城態業態
2024年1月1日，中國（合肥）服裝原創設計基地
正式開街。該基地是瑤海區加快推進工業遺產活化
再利用、推動城市更新的一個重要縮影。近年來，
瑤海區採用保護傳承與改造提升相結合的更新方
式，長江180藝術街區、二號門．幸福街里、車橋新
界、時埠里、中國（合肥）服裝原創設計基地城市
更新「五朵金花」漸次綻放，業已成為合肥城市文
化的新地標。 文：嚴莉

◆ 瑤海城市更新五朵金花之一
的時埠里。 解琛攝

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）近日，深圳市人民政府事故調查組公布調查報

告，認定深圳歡樂谷「10．27」過山車碰撞事故是一起因企業安全主體責任落實不到位、事

故設備維護不善等原因造成的一般特種設備責任事故。事故調查組對12名責任人員和相關責

任單位提出了處理建議，其中，歡樂谷副總經理羅某某等3人被建議移送司法機關處理。深

圳市紀檢監察機關對3個責任單位及9名公職人員進行了追責問責。

台灣問題不容任何外部勢力干涉

地方金融監管體制改革推進
首家省級金融委江蘇掛牌

香港文匯報訊 據中新社報道，針對
美日韓舉行「印太對話」並發表共同文
件，中國外交部發言人毛寧8日在例行
記者會上表示，中方對共同文件中的涉
華不當內容表示嚴重關切，台灣問題不
容任何外部勢力干涉。
有記者提問：6日，美國國務院發表
美日韓「印太對話」聯合聲明，對中國
在南海的主張及升級局勢的行為表示關
切，稱將繼續根據國際法開展三邊海上
安全和執法合作。三國重申台灣海峽的
和平與穩定對國際社會的安全與繁榮不
可或缺。中方對此有何評論？

美日韓拼凑排他性「小圈子」
毛寧表示，中方注意到美日韓舉行有
關對話並發表共同文件，對其中的涉華
不當內容表示嚴重關切。中方堅決反對
有關國家以合作為名拼凑排他性「小圈

子」，粗暴干涉中國內政，攻擊抹黑中
國，煽動對抗對立。
毛寧說，當前南海局勢總體穩定。中
國始終堅定捍衛領土主權和海洋權益，
同時致力於同有關當事國通過對話協商
妥善處理分歧。個別域外國家在南海炫
耀武力，挑動對抗，不利於南海和平穩
定。
「我要強調的是，台灣是中國領土不
可分割的一部分，台灣問題純屬中國內
政，不容任何外部勢力干涉。維護台海
和平穩定的關鍵在於堅持一個中國原
則，堅決反對『台獨』分裂。」毛寧
說。
毛寧指出，亞太地區是和平發展的高
地，不是大國博弈的棋局。我們敦促有
關方面切實尊重地區國家維護和平穩定
的努力，摒棄冷戰思維，停止製造陣營
對抗、加劇地區局勢緊張。

歲末年初，隨着北京、上海、天津、重
慶、江蘇、湖南等十餘個省市相繼召開機
構改革動員部署會，地方機構改革按下加
速鍵。作為重頭戲的地方金融監管體制改

革率先推進，首家省級金融委日前掛牌亮相。
近日中共江蘇省委金融委員會辦公室、中共江蘇

省委金融工作委員會、江蘇省地方金融管理局掛牌
成立，合署辦公。其中，「江蘇省地方金融監督管
理局」調整為「江蘇省地方金融管理局」，少了
「監督」二字，與省級黨委金融委員會辦公室和金
融工委同列。原江蘇省地方金融監管局官網亦更新
顯示，「中共江蘇省委金融委員會辦公室」、「中
共江蘇省委金融工作委員會」、「江蘇省地方金融
管理局」並列於網站首頁上端。

網站更新領導信息顯示，鞏海濱已任江蘇省委金
融委員會辦公室常務副主任、省委金融工作委員會
常務副書記、省地方金融管理局局長。江蘇省委金
融委員會辦公室副主任由聶振平、錢東平二人擔
任，江蘇省委金融工作委員會副書記由徐洪擔任。

公開信息顯示，鞏海濱此前為江蘇省政府副秘書
長（正廳級），他曾任中國證券投資者保護基金有
限責任公司黨委副書記、副董事長、總經理等職。
聶振平、錢東平此前同為江蘇省地方金融監督管理
局副局長。江蘇省委金融工作委員會副書記徐洪，
此前曾擔任江蘇省委研究室副主任等職務。

按照此輪《黨和國家機構改革方案》，目標是建立
以中央金融管理部門地方派出機構為主的地方金融監
管體制。地方政府設立的金融監管機構專司監管職

責，不再加掛金融工作局、金融辦公室等牌子。對於
地方金融監管機構設置及職能，習近平總書記在2023
年7月召開的二十屆中央機構編制委員會第一次會議
上明確提出，省市區黨委組建金融委及其辦公室、金
融工委，要在地方現有金融工作機構基礎上統籌設
置，也就是「一個機構」，主要職能有三，即「抓監
管和風險處置，加強金融機構黨建工作」。

省以下的地方金融監管體制也在緊鑼密鼓推進，
有望在今年上半年落實，更加集中的監管可能將是
趨勢。有報道稱，除省會城市、副省級城市、計劃
單列市或GDP超萬億元人民幣或人口超千萬的城市
外，其他地級市及以下區縣不在保留地方金融監管
局（金融辦）。

江蘇省委社會工作部完成組建
在地方金融監管機構改革日漸明朗的同時，此輪

機構改革中其他新設機構也逐步在地方機構改革中
逐步浮出水面。

比如，與中央社會工作部組建成立相對應，江蘇
省委社會工作部近日完成組建並亮相。江蘇省信訪
局網站近日更新顯示，胡建軍已任江蘇省委社會工
作部副部長，省信訪局局長、黨組書記。此前胡建
軍任江蘇省糧食和物資儲備局黨組書記、局長。

不少地方政府提出此輪機構改革的時間表，比如
貴州表示省級機構改革要確保在今年1月底前基本
落實到位，市縣兩級機構改革在今年7月底前基本
完成，可以預期，此輪地方機構改革將在近期加速
落地。 ◆香港文匯報記者 海巖 北京報道
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國外
交部發言人毛寧 8日在例行記者會上表
示，美方以所謂「國家安全」為由，不斷
加碼對華芯片出口管制措施，無理打壓中
國半導體企業，是地地道道的經濟霸凌行
徑。

與安全無關 是經濟脅迫行為
有記者提問：美方不斷收緊對華芯片出

口管制措施，加大對中國半導體企業打壓
力度。發言人對此有何評論？
毛寧表示，美國對華實施半導體出口管
制措施，構成對中國的歧視性做法，違反
關貿總協定第一條規定的最惠國待遇原
則。美國以威脅網絡信息安全為由將相關
中國電信設備企業列入黑名單，禁止中國
產電信設備進入美國市場，違反關貿總協
定第11條規定的關於普遍取消數量限制的
原則。同時，美方禁令也違反《技術性貿
易壁壘協定》相關規定。美方常常把「國
際規則」掛在嘴邊，但真正做的卻是無視
規則、破壞規則的事。
毛寧指出，美方以「國家安全」為藉口

限制對華芯片出口，但實際上有關舉措完
全超越國家安全概念的邊界，使普通民用
芯片的正常貿易受到很大限制。英偉達
RTX4090芯片的定位是消費級顯卡，主要
面向「發燒級」電腦遊戲玩家。受美出口
管制措施影響，這款芯片被迫在中國市場
下架。美方還裹挾一些國家打壓中國相關
企業，這更與安全沾不上邊，是典型的經
濟脅迫行為。

「事實清楚表明，美方處心積慮打壓中
國芯片產業發展，不是出於『國家安全』
考慮，更不是什麼正當競爭行為，而是毫
無原則底線的單邊霸凌行徑，剝奪新興市
場和發展中國家追求幸福生活的權利。」
毛寧強調，美方行為嚴重衝擊國際產供鏈
穩定，毒化國際合作氛圍，助長分裂與對
抗。這種自私自利的做法注定會搬起石頭
砸自己的腳。

中方維護市場經濟原則和世貿規則
當天另有記者就中方出台的出口管制
措施與美國的出口管制措施有何不同進
行提問。
「你提到中方的一些出口管制措施，我
注意到中方的主管部門已經發布了聲明或
公告，解釋了中方為什麼要採取這些措
施。」毛寧對記者說，中方採取的措施和
美國濫用國家安全概念，打壓特定國家、
特定企業是完全不同的，中國的有關做法
不針對任何特定國家和企業。
當天還有記者提問，日前中國商務部宣
布對原產於歐盟的進口相關白蘭地進行反
傾銷立案調查，請問這項調查與歐盟針對
中國國產電動汽車的調查有關聯嗎？
「具體的問題建議你向中方的主管部門
了解。」毛寧表示，作為原則，中方始終
堅持高水平開放，堅定維護市場經濟原則
和世貿規則，我們願意為包括歐盟企業在
內的各國企業來華開展貿易投資合作，提
供開放、包容、透明和非歧視的營商環
境，中方這一立場是一貫的，沒有改變。

2023年10月27日，深圳市南山區沙河街道歡樂谷景區內大型遊樂設施「雪域雄
鷹」彈射過山車發生碰撞事故，造成28人入院就
診，其中3人重傷、7人輕傷、11人輕微傷、7人未
達輕微傷，直接經濟損失397.50萬元人民幣。
事故發生後，廣東省委省政府、國家市場監管總
局、深圳市委市政府主要領導高度重視，要求做好
傷者救治，查明原因，舉一反三，全面梳理排查隱
患，確保旅遊設施安全，確保人民生命安全。深圳
市迅速成立深圳歡樂谷「10．27」設備碰撞事故調
查組，對該起事故展開調查。

部件斷裂 制動功能失效
調查報告顯示：過山車碰撞事發時，事故設備發
射區的「1#渦流制動板後螺栓」已疲勞斷裂，導致
渦流制動板在抬升時產生較大橫向偏移，與前進的
1號車永磁體發生刮碰又進一步增大了偏移量。因1
號車未能越過軌道最高點，在重力作用下倒溜，車
體底部永磁體與1#渦流制動板發生碰撞，並陸續
與其它渦流制動板刮碰，造成車體永磁體完全損
毀，制動功能失效，1號車繼續回退，與後方站台
上的2號車發生碰撞，導致事故發生。

維保單位出具嚴重失實自檢報告

事故調查組綜合分析認定，深圳華僑城歡樂谷
旅遊公司（下稱「深圳歡樂谷」）作為事故設
備的運營使用單位，存在安全生產意識淡薄、
主體責任落實不到位、隱患問題失察失管，放
任設備「帶病」運行、維修人員技能不足等問
題；深圳市潤昌遊樂文化集團有限公司（下稱
「潤昌公司」）作為事故設備的維護保養和修
理工程統籌單位，存在出具嚴重失實自檢報
告、刻意隱瞞事實真相、維護保養責任落實不
到位等問題。
其他涉及本次事故的責任單位還有中國特種設備

檢測研究院（下稱「中國特檢院」）、大連鍋爐壓
力容器檢驗檢測研究院有限公司（下稱「大連鍋檢
院」）、歡樂谷文化旅遊發展有限公司（下稱「歡
樂谷文旅公司」）等。

調查報告建議三人移送司法
事故調查組對12名責任人員和相關責任單位提出

了處理建議。其中，移送司法機關處理人員3人，
分別為深圳歡樂谷副總經理羅某某、設備部維修室
經理劉某某，潤昌公司項目技術負責人周某某；給
予行政處罰人員5人，分別為深圳歡樂谷總經理岳
某、設備部總監單某某、設備部技術室經理戴某
某，潤昌公司法定代表人彭某某、項目現場負責人

楊某；對中國特檢院、大連鍋檢院、歡樂谷文旅公
司的4名責任人員由所在單位給予內部處理；對深
圳歡樂谷、潤昌公司等二家單位給予行政處罰；責
成深圳市市場監督管理局南山監管局、深圳市南山
區文化廣電旅遊體育局、深圳市南山區沙河街道辦
事處、深圳歡樂谷向其上級部門、單位作出書面檢
查，相關監管部門、上級單位對深圳市市場監督管
理局南山監管局、深圳市南山區文化廣電旅遊體育
局、中國特檢院、大連鍋檢院、歡樂谷文旅公司進
行約談。
對在事故調查過程中發現的地方政府、有關部門

及公職人員履職存在的問題，事故調查組已移交紀
檢監察部門按規定處理。

調查組提五方面整改措施
事故調查組認為，深圳歡樂谷「10．27」過山車
碰撞事故暴露出相關生產經營單位主體責任落實不
到位、安全管理不善、風險防控不力、事故信息上
報不準確，相關政府部門隱患排查治理不嚴不實、
信息發布不及時等問題。
針對上述問題，事故調查組提出了五個方面的事故
防範和整改措施建議：一是要強化企業責任落實，提
升設備本質安全；二是要深刻吸取事故教訓，嚴格履
行監管職責；三要深入開展專項整治，徹底治理風險
隱患；四要強化應急統籌協同，提升應急處置能力；
五要廣泛開展宣傳教育，增強安全防範意識。

◆深圳歡樂谷「10．27」過山車碰撞事故調查組對12名責任人員和相關責任單位提出了處理建議。圖為事
發後部分傷者在過山車上等候救援。 網上圖片
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